

Aktionskomitee für ein DIZ Emslandlager e.V.

Postfach 1132 | 26851 Papenburg

Prof. Dr. Habbo Knoch, 1. Vorsitzender

E-Mail: habbo.knoch@diz-emslandlager.de | Telefon: 0163-3230669



Die Stiftung Gedenkstätte Esterwegen hat dem seit 1985 bestehenden Dokumentations- und Informationszentrum (DIZ) Emslandlager kurzfristig zum 15. Juni 2023 sein Büro in der Gedenkstätte Esterwegen gekündigt. Mit diesem bundesweit einmaligen Akt geht die Stiftung unter dem Vorsitz des Landrats des Landkreises Emsland, Marc-André Burgdorf, mit aller Härte gegen das bürgerschaftlich getragene DIZ vor und gefährdet so bewusst seine Existenz.

Aufruf zur Unterstützung des DIZ

Gegen die Kündigung – für den Erhalt des DIZ Emslandlager!

„Wir sind zutiefst bestürzt über die kurzfristige und grundlose Kündigung des Büros für das Dokumentations- und Informationszentrum (DIZ) Emslandlager in der Gedenkstätte Esterwegen durch deren Träger, die Stiftung Gedenkstätte Esterwegen, zum 15. Juni 2023.

Das DIZ Emslandlager in Trägerschaft des 1981 gegründeten Aktionskomitees für ein DIZ Emslandlager e.V. hat sich seit 1985 einen herausragenden Ruf als weit über die Region ausstrahlende Institution zur Erinnerung an die Häftlinge und Gefangenen der Emslandlager erworben. 2011 hat das DIZ auf Einladung des Landkreises Emsland seinen Sitz in die neu gegründete Gedenkstätte Esterwegen verlegt und deren Arbeit seither maßgeblich gestaltet und geprägt. Die Sammlung, Kompetenzen und Kontakte des DIZ und seines Trägervereins mit mehr als 300 Mitgliedern stellen eine unverzichtbare Ressource für die Arbeit der Gedenkstätte dar.

Wir wenden uns energisch gegen den Versuch der Stiftung Gedenkstätte Esterwegen, durch die Kündigung jede weitere Arbeit des DIZ in der Gedenkstätte Esterwegen gezielt zu verhindern. Wir nehmen nicht hin, dass mit der Kündigung das bürgerschaftliche Engagement des DIZ vor die Tür der Gedenkstätte verbannt wird. Die Kündigung und ihre Kurzfristigkeit gefährden mutwillig das Fortbestehen des DIZ. Nichts rechtfertigt die Gefahr, dass mit dem DIZ auch seine umfangreiche Sammlung mit ihren singulären Selbstzeugnissen die Gedenkstätte unter dem Zwang der Kündigung verlassen muss, da ihre Bearbeitung vor Ort durch das DIZ nicht mehr möglich ist.

Wir protestieren deshalb entschieden gegen das Vorgehen der Stiftung Gedenkstätte Esterwegen. Wir fordern die Stiftung hiermit nicht nur dazu auf, die Kündigung umgehend zurückzunehmen, sondern auch unter Anerkennung der Eigenständigkeit des DIZ in konstruktive Gespräche über eine zukunftsfähige Zusammenarbeit einzutreten. Die Existenz des DIZ am historischen Ort ist als eine grundlegende Bereicherung der Arbeit der Gedenkstätte Esterwegen dauerhaft zu gewährleisten.“

Eine Zustimmung zum Unterstützungsaufruf kann per formloser E-Mail an

mail@diz-emslandlager.de

bekundet werden. Ein „Aufruf: Ja“ in der Betreffzeile reicht, aber wir freuen uns natürlich auch über eingehendere Reaktionen. Mit einer solchen Mail geht das Einverständnis einher, dass wir die Unterstützer:innen namentlich nennen, sofern dies nicht in der Mail ausdrücklich ausgeschlossen wird. Wir bitten um eine Unterzeichnung des Aufrufs bis zum 10. Juni 2023, werden aber natürlich auch später eintreffende Nachrichten berücksichtigen.